

BOLETÍN INFORMATIVO

de la

ASOCIACIÓN VECINAL “FUENTE DE LA REJA”

(PLATAFORMA ANDALUZA EN DEFENSA DEL SISTEMA
FUENTE-CHARCA-HUERTA DE PEGALAJAR)

Nº 35 - PEGALAJAR – JUNIO - 2006

POR UN DERRAME PERMANENTE DE AGUA



- AGUA PARA LA FUENTE PORQUE HA SIDO EL ORIGEN Y LA VIDA DE PEGALAJAR.
- AGUA PARA LA CHARCA PORQUE ES LA PRINCIPAL SEÑA DE IDENTIDAD DEL PUEBLO.
- AGUA PARA LA HUERTA PORQUE CONSTITUYE UN ESPACIO DE GRAN VALOR AGRÍCOLA, CULTURAL Y AMBIENTAL.

QUEREMOS UN DERRAME PERMANENTE DE AGUA PARA EL SISTEMA FUENTE-CHARCA-HUERTA PORQUE ES UNO DE LOS EJEMPLOS MÁS SIGNIFICATIVOS DE LA CULTURA DEL AGUA DE TODO EL ESTADO ESPAÑOL (Orden de la Consejería de Cultura de 4/9/2001)

Llevamos 15 años trabajando por conseguir la recuperación del agua de la Fuente. En todo este tiempo hemos hecho numerosas acciones para conseguir este objetivo. Ahora parece que todo este trabajo esta dando su fruto y que estamos en vías de conseguir soluciones.

En Septiembre pasado, nos opusimos al anticipo de Plan de Ordenación de Extracciones propuesto por la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir porque no aportaba soluciones para la Fuente. Pedimos la constitución de una mesa de trabajo para debatir y elaborar un nuevo Plan que devolviera el agua al manantial.

En el mes de Marzo, la Confederación y el Instituto Andaluz del Agua presentaron un documento a debate y propiciaron un proceso participativo para la redacción del Plan de Ordenación de Extracciones, con el asesoramiento de una Mesa de Expertos que se ha reunido en dos ocasiones para analizar la documentación, debatir propuestas y proponer medidas para “una gestión sostenible del acuífero”. Estas medidas, de un modo concreto y resumido, entendemos que son las siguientes:

- **Control de pérdidas en las redes urbanas de Mancha Real y Pegalajar y mejora de la red de abastecimiento en ambas localidades.**
- **Incremento del abastecimiento a Mancha Real desde el manantial de Los Charcones.**
- **Incremento del abastecimiento a Mancha Real desde una nueva extracción en Caserón de Monroy (sector noroccidental del acuífero)**
- **Dejar como abastecimiento de emergencia para Mancha Real el sondeo de Las Canteras.**
- **Mantener el acuífero del mioceno (próximo a Mancha Real) como reserva de emergencia para esta población.**
- **Incremento del abastecimiento a Pegalajar desde el acuífero del Almadén, dejando en reserva la extracción del Puerto.**
- **Rehabilitación de las fuentes de Bercho para su mejor aprovechamiento para Pegalajar.**
- **Utilización de la Fuente de la Rreja para abastecimiento a Pegalajar cuando mane.**
- **Impermeabilización de La Charca y adecuación ambiental de su entorno.**
- **Seguimiento del Plan por la Mesa de Expertos.**
- **Puesta en práctica de un Programa de gestión integrada de las demandas.**
- **Mejorar las redes de medida en el acuífero para conocer la evolución del sistema.**

Se pretende, en definitiva, dejar en mayor estado de reposo el acuífero del Estanque para elevar los niveles de agua hasta conseguir el derrame de la Fuente de la Rreja.

La Asociación Vecinal “Fuente de la Rreja” y la “Plataforma en defensa del sistema Fuente-Charca-Huerta de Pegalajar” hemos participado en esta Mesa de Expertos, donde hemos expresado nuestras dudas, opiniones y propuestas.

NUESTRA OPINIÓN:

- En general, pensamos que las medidas que se proponen son positivas y adecuadas. Especialmente las que se refieren al cese de las extracciones de la Cantera y los Pinos para el abastecimiento a Mancha Real y el traslado del abastecimiento de Pegalajar a otro acuífero.
- Creemos que hay que estudiar con detalle la medida propuesta de captación de las Fuentes de Bercho para no dañar aquel ecosistema y no desecar el entorno.
- Consideramos que la pavimentación de La Charca y la adecuación ambiental del entorno es una medida que no tiene nada que ver con el Plan de Ordenación de Extracciones. Ese es un proyecto del Ayuntamiento que habrá que estudiar, explicar y someter a los informes necesarios. La Asociación Vecinal no va a estar de acuerdo con ningún proyecto que cambie la imagen de La Charca y transforme su fisonomía.
- Es fundamental el arreglo de la red de abastecimiento para evitar las pérdidas de agua que se están produciendo en Mancha Real y Pegalajar consiguiendo así un ahorro importante.
- También es urgente una CAMPAÑA DE SENSIBILIZACIÓN PARA UN CONSUMO RESPONSABLE DEL AGUA con el objetivo de concienciar a la población de la necesidad de ahorrar agua.

NUESTRAS PROPUESTAS:

- Fijar un caudal mínimo para un derrame permanente de la Fuente de la Reja que permita la recuperación integral del conjunto del sistema Fuente-Charca-Huerta.
- Dejar en estado de absoluto reposo el acuífero del Estanque, aportando los recursos externos necesarios para el abastecimiento a las poblaciones que actualmente se surten de este acuífero.
- Completar los estudios técnicos mediante nuevos sondeos de investigación (algunos de los existentes no funcionan) para obtener más información respecto a las posibles interconexiones y flujos de agua entre los diferentes sectores y acuíferos de la zona.
- Llevar a cabo una gestión integral del conjunto de los acuíferos y de los territorios incluidos en el perímetro de sobreexplotación establecido.
- Realizar un proyecto general de recuperación de la Fuente, la Charca y la Huerta que permita la reactivación y la puesta en valor de este conjunto de elementos.
- Constituir una Comisión Técnica para la evaluación del comportamiento del acuífero de una forma continua y sistemática con el fin de tener en todo momento un balance preciso y poder realizar una mejor gestión de los recursos.
- Proseguir las reuniones de la Mesa de Expertos, con un calendario de trabajo, para el seguimiento del Plan de Ordenación de Extracciones y la aplicación de las medidas propuestas.

DE NUEVO, LOS HECHOS Y LOS INFORMES TÉCNICOS NOS DAN LA RAZÓN:

- **LA CAUSA PRINCIPAL DE LA DESECACIÓN DEL ACUÍFERO NO ES LA SEQUÍA SINO LA SOBREEXPLOTACIÓN DEL ACUÍFERO PRODUCIDA POR LAS EXTRACCIONES QUE SE REALIZAN EN EL MISMO.**
- **PARA CONSEGUIR RECUPERAR EL AGUA DE LA FUENTE ES NECESARIO DEJAR EN REPOSO EL ACUÍFERO Y MOVER LAS EXTRACCIONES A OTRO SITIO.**
- **UNA VEZ QUE SE CONSIGA EL NIVEL DEL DERRAME, ES PRECISO ASEGURAR EL MISMO MANTENIENDO EL EQUILIBRIO ENTRE LA CARGA Y LA DESCARGA.**

TODAVÍA NO ES UNA REALIDAD EL DERRAME DE LA FUENTE, NI MUCHO MENOS TENEMOS LA SEGURIDAD DE QUE ESTE DERRAME SEA PERMANENTE. DE MOMENTO, SÓLO HAY UN PLAN.

POR ESO, VAMOS A SEGUIR TRABAJANDO. QUEREMOS UN CAUDAL MÍNIMO, PERO CONSTANTE Y SUFICIENTE, PARA LA FUENTE, LA CHARCA Y LA HUERTA.

VAMOS A SEGUIR PARTICIPANDO, EXPRESANDO NUESTRAS OPINIONES Y HACIENDO LAS PROPUESTAS QUE CONSIDEREMOS NECESARIAS.

NADIE NOS VA A NEGAR EL DERECHO QUE TENEMOS COMO CIUDADANOS A PENSAR, A OPINAR Y A INTERVENIR EN LOS ASUNTOS QUE NOS PREOCUPAN.

NADIE NOS VA A PROHIBIR HABLAR, REUNIRNOS Y EXPRESARNOS CON LIBERTAD.

LA SRA. ALCALDESA ATENTA CONTRA ESTA LIBERTAD, CON UN CLARO ABUSO DE AUTORIDAD, NEGÁNDONOS EL CENTRO CULTURAL PARA REUNIRNOS Y EL PARQUE PÚBLICO PARA ORGANIZAR UNA BARRA POPULAR. (Lo que ocurrió el pasado 24 de junio).

CON ESTA MISMA ACTITUD HA MANDADO QUITAR LAS PANCARTAS QUE CON EL LEMA **“DERRAME PERMANENTE DE LA FUENTE”** SE PUSIERON EN LAS BARANDILLAS DEL NACIMIENTO EN EL ACTO CELEBRADO EL PASADO SÁBADO. SON LAS MISMAS PANCARTAS QUE TENEMOS EN NUESTROS BALCONES Y EN NUESTROS CORAZONES. DE AHÍ NO LAS VA A QUITAR .

EL CENTRO CULTURAL, EL PARQUE Y LA FUENTE SON DEL PUEBLO. POR ESO NO VAMOS A CALLARNOS. TENEMOS LOS MISMOS DERECHOS QUE TODOS LOS VECINOS Y COLECTIVOS DE PEGALAJAR A UTILIZAR LOS LOCALES E INSTALACIONES PÚBLICAS. LA NEGACIÓN DE ESTE DERECHO NO ES ADMISIBLE EN UNA SOCIEDAD PLURAL Y DEMOCRÁTICA.

COLOCA EN EL BALCON DE TU CASA UNA PANCARTA CON EL LEMA

DERRAME PERMANENTE DE LA FUENTE

PUEDES RECOGERLA EN EL ESTANCO DE LA FUENTE